

Anuncios, reclamos y comunicador, según tarifa. Aquellas de funeral á precios equitativos. -Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales

El Porvenir Castellano

Año. 5,00
Semestre. 2,75
Extranjero, un año. 10,00
Número suelto. 0,05
Idem, atrasado. 0,10
Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria. — Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 21 DE JUNIO DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

¡HAY QUE VIVIR!

¡Hay que vivir! Tal ha sido la fórmula del imperativo categórico económico, no del moral. Pero económico tomando la economía en el amplio sentido en que la define Benedetto Croce. ¡Hay que vivir! es la fórmula de lo que podríamos llamar la técnica de la vida, la vida por la vida misma, sin otro fin ulterior á la vida misma. Una vida intensa, si se quiere — *the strenuous life*, que diría Teodoro Roosevelt, el formidable imperialista, que acaso por celos y espíritu de competencia se siente ahora germanófilo — una vida intensa, pero una vida que reposa en sí misma y que no contempla ni aspira á nada allende la vida misma.

¡Hay que vivir! O dicho en francés: *il faut vivre!* A lo que se le añadió como complemento: *il faut vivre sávie!* ¡Hay que vivir su vida! Naturalmente que la suya! No va uno á vivir la vida de otro. Pero esa fórmula que parece una peregrinada y que hizo suya un famoso apache cuando se le estaba juzgando, ¿es el apotegma supremo de toda una... moral? Moral, no! Más bien de toda una vividuría. No es la fórmula de la virtud en la vida, sino de la *virtuosidad* de la vida. Así como hay hombres virtuosos que viven, hay virtuosos de la vida, pero en el sentido de los virtuosos del violín.

¡Ser ó no ser! *to be or not to be* ¡He aquí otra fórmula en el fondo equivalente. Porque no es ser ó no ser en sentido abstracto, sino ser yo ó no serlo. El convertirme en piedra ó en árbol ó en otro hombre es lo mismo que dejar de ser. ¡Ser ó no ser! significa defender su personalidad cada uno. Para mí no ser yo es lo mismo que dejar de ser. ¡Ser ó no ser! significa defender su personalidad cada uno. Para mí no ser yo es lo mismo que dejar de ser, que no ser nada. Y así un tigre, si no le dejan ser tigre y le obligan á comer heno ó á pastar alfalfa como á un toro, es lo mismo que si le mataran.

En toda concepción y en su correspondiente sentimiento monistas del universo y de la vida, esas sentencias de «¡hay que vivir su vida!» y «¡ser ó no ser!» alcanzan trágicas lontananzas hacia dentro de la conciencia. Trasladas á la moral, tienen unas consecuencias incalculables.

— Dicen que el Kaiser Guillermo II ha dicho: «¡queríamos vivir!» y á cada momento repiten los alemanes que lo que quiere su pueblo no es sino vivir su vida. Y vivir su vida es para él expansionarse y crecer á costa de los demás, devorándolos. Es un pueblo carnívoro, un pueblo de presa que no puede seguir siendo él sino devorando á los otros pueblos, sometiéndolos á su modo de ser, haciéndolos sus servidores, aunque él diga sus colaboradores. No ya *homo homini lupus*, que dijo Hobbes, sino *homo hominis canis*. Lo que Ostwald llama organizar á Europa, no es sino domesticarla enjaulándola.

El imperialismo es toda una moral. Una moral desde el punto de

vista pagano; una inmoral desde el punto de vista cristiano. Y el imperialismo hizo estragos antaño en Francia; los hizo después, no hace aún mucho, en Inglaterra cuando la política de Mr. J. Chamberlain y la literatura jingoista de Rudyard Kipling: los hace en los Estados Unidos — el mismo *kaïseresco* y hoy germanófilo Roosevelt dijo que la primera obra de su pueblo era establecer la supremacía de su bandera — y su fruto germánico se está viendo en esta guerra. La cual plantea una honda crisis moral á la humanidad.

La concepción filosófica alemana desde hace mucho ha propendido, en medio de fluctuaciones, claro está, al monismo. Lo que se llama panteísmo no es sino una concepción monista. Lo mismo da decir que todo es Dios, como que no lo es nada; lo mismo da decir que todo es materia como que todo es espíritu; lo mismo da decir que todo es sustancia, como que todo es accidente; lo mismo da decir que todo es sueño, como que todo es realidad objetiva, hasta los sueños. Las posiciones absolutas se identifican. Pero esta posición monista tiene en su derivación á la ética una terrible virtud, y es que lo justifica todo. No van, pues, tan descaminados los que buscan entre las causas espirituales de la actual guerra, y sobre todo de la paradójica ética, ó más bien técnica inmoral, que á su preparación y su ejecución han aplicado los alemanes, las doctrinas del idealismo absoluto, ó sea del monismo. El que enseñó que todo lo real es ideal y todo lo ideal real, enseñó con ello á justificarlo todo.

MIGUEL DE UNAMUNO.

Por el Certamen CIENTÍFICO-LITERARIO.

Amigo Palacio: leí con júbilo el proyecto de celebrar un certamen literario en Soria.

Dada la cultura de los habitantes de Soria y la espléndida belleza de sus mujeres, pocas poblaciones ofrecen marco más adecuado para que los jóvenes canten á las únicas cosas divinas que tiene la humanidad, Mujer, amor, poesía.

Si en algo puedo ser útil, incondicionalmente cuenten conmigo para todo.

HERACLIO P. PLACER.
Covaleda, Junio 915.

VIDAS TRÁGICAS

El último desengaño

El amplio paseo que, alumbrado profusamente se extendía á lo largo del muelle desembocando en las proximidades de la plaza, era incapaz para contener tan inmenso gentío. Tras el día ardoroso, abrasador en alto grado, las gentes buscaban ávidas la caricia suave, confortadora de la brisa, para vivificar sus cuerpos enervados por el calor, dilatando sus pulmones contraídos por la falta de aire.

Sentado en un banco, contemplaba Mauricio el pausado ir y venir de toda aquella gente, en cuyo conjunto descubría sin interrupción caras conocidas que llevaban á su mente febril el recuerdo de

pasadas épocas, no muy lejanas, cuando él, henchido de satisfacción alternaba ventajosamente con aquellas personas que ahora le negaban el saludo, volviendo la cabeza con cualquier fútil pretexto, al pasar por su lado.

¡Qué diferencia de cuando, halagados por el cautivador del oro, formaban corte en derredor suyo! Su corazón, avezado ya á las grandes impresiones, de placer, primero, después de dolor, latía inalterable ante aquellas claras manifestaciones de la hipocresía humana.

Hombre de firme voluntad, Mauricio había sabido sobreponerse á su desgracia, y ya, en su vida misera, sin más bienes que el modestísimo sueldo que le producía su humilde cargo de auxiliar de un escritorio, se consideraba tan feliz, acaso más que en aquella pasada época durante la cual, entre amigos viciosos y mujeres fáciles, dilapidó inconscientemente la respetable fortuna que sus padres le legaran y que de modo fugaz pasó por sus manos.

¡Cuántos falsos amigos habían medrado al abrigo de la fortuna del pobre Mauricio!

¡Cuántas mujeres se enriquecieron vendiéndole á buen precio las caricias fingidas de su falso amor!

Tres años llevaba Mauricio trabajando en aquella ciudad veraniega, y en los tres veranos había observado la misma afluencia de caras conocidas; la misma distracción al pasar junto á él; igual aparente olvido de la amistad que un tiempo revistió caracteres de sinceros afectos é intimidades hondas. Sin embargo, aquella noche no sentía su pecho la habitual indiferencia ante el desfile de las personas que, refrescando con su sola presencia ingratos recuerdos, acentuaban más la obsesión de su cerebro, la sensación desagradable experimentada horas antes, á la contemplación de una de aquellas caras conocidas; de la única que había dejado huella en su espíritu. Era Florinda, la mujer amada con verdadera fé, la que después de dar el último golpe á la fortuna de Mauricio huyó á la Argentina temerosa de su persecución. Ella y Nicolás, su infiel secretario, fueron los últimos seres que le abandonaron. ¡Iria á buscarle! Se habría enterado de su ruina y acudiría bondadosa en su auxilio, demostrándole así el amor tantas veces jurado?

La esperanza consoladora en la posibilidad de sus suposiciones, quebrantó un tanto el perpetuo estoicismo de Mauricio; su apatía se trocaba en interés; su desdén en deseo.

Era ella, indudablemente Florinda, la que sus ojos vieron ocupando el soberbio automóvil que junto á él pasó raudamente como estrella fugaz; seguramente, por allí tornaría sin tardar mucho. La ostentación busca siempre el mayor número de admiradores.

Aguardando estuvo largo rato, hasta que, cumpliéndose sus presagios, á lo lejos del paseo divisaron sus ojos los dos potentes faros de un automóvil que hacia él avanzaba.

Levántose impaciente y salió apresurosa hasta la orilla del extenso andén. Así vería á Florinda, la llamaría, evitándola el trabajo de buscarle. ¡Bien merecía ese sacrificio la mujer que así se preocupaba por su suerte, la única persona que iba en su busca para devolverle algo de la felicidad que él supo darle muy á costa propia!

Pasó el automóvil junto á Mauricio, y en él Florinda, la mujer inolvidable, la que ni el tiempo ni el despecho pudieron borrar del corazón de Mauricio; pero... no iba sola: á su lado un hombre joven y elegante, le otorgaba indiscreto sus caricias con el mismo ardor que

arrullara un palomo encelado á su hembra coquetona...

A punto estuvo el infeliz Mauricio de caer exánime; su corazón se paralizó un instante para continuar sus latidos con exacerbada violencia; un acceso de rabia estalló en su pecho, y en su garganta se ahogó una blasfemia que sus labios trémulos no pudieron pronunciar. En el hombre que acompañaba á Florinda, había reconocido á Nicolás, su humilde secretario, el que con falso afecto y fingida pena, le comunicó un día el cambio del último billete de mil pesetas.

Amanecía. En la playa, los bañistas bullían alegres jugueteando con los rizos espumosos del manso oleaje.

Tras una caseta, Mauricio, cauteloso atisbaba los movimientos de la ingrata Florinda que, acompañada de su amante, llegaba dispuesta á gozar las delicias del baño matinal. Poco tardó en salir de su caseta, quedando Nicolás su amante, dando paseos por la orilla, mientras ella se internaba en el mar.

¡Era el momento oportuno! Lanzóse Mauricio al agua, avanzó buceando hasta el lugar en que aquella mujer cínica, se solozaba con la caricia suave de las olas y el besotibio del naciente sol, y asiéndose de súbito á Florinda, la arrastró mar adentro sin que las demás bañistas advirtieran el trágico suceso.

Horas más tarde, las olas arrojaban á la playa los cadáveres amaratados de una mujer y un hombre. Las crispadas manos de éste, atezaban con brutal saña la torneada garganta de ella, de Florinda, que, como Mauricio, fué reconocida por Nicolás cuando colocados convenientemente los cadáveres, se dió permiso á las personas allí presentes para desfilarse ante ellos, con el fin de facilitar su identificación.

Mauricio, impasible ante las múltiples manifestaciones de su desgracia, no tuvo valor para soportar la sangrienta burla de la única mujer en quien cifró su dicha, ni para perdonarse su candidez, y á tomarse venganza, se impuso á sí mismo tan cruel castigo.

MARIANO M. DE MENDOZA.

Muestras de afecto.

Con qué entusiasmo leo, tanto en revistas profesionales como en periódicos provinciales, frases de felicitación celebrando triunfos alcanzados por varios maestros de la vetusta Numancia en las oposiciones (turno restringido) á escuelas nacionales!

Soria entra se honra con tener hijos que la ennoblecen, que la ponen á la cabeza de la civilización española, sacando de su seno mártires de la educación como D. Eloy Martínez, D. Anselmo Alpanseque, D. Salvino Ramos y otros muchos que sería prolijo enumerar, y que procuran, sin regatear sacrificios, desterrar de este olvidado rincón el calificativo, que por alguien se ha dado á muchos maestros, de teorizantes, empiristas doctrinales, educadores gárrulos, narcotizadores de ciaturas, emborrachadores de cerebros y sistematizadores de palabrería huera y tecnicismos deshilianados y faltos de hilación.

No, amada patria chica, no encajan bien en tus hijos, tan despectivas calificaciones. Si algún día frunciste el ceño por no tener vástagos robustos que procurasen tu desarrollo cultural, hoy te desagradan esos nuevos gérmenes, que se extienden por diferentes provincias, probando sus aptitudes clarividenciando su deseo de engrandecerse y retratando la diaphanidad de nombre tan excelso como el de maestro.

Muchos son los que acaban de demostrártelo, ganando el sueldo de 1.000 pesetas por el honorífico ca-

mino de la oposición, y á quienes envía desde estas columnas la más efusiva y cordial enhorabuena el más humilde compañero.

ISIDRO NAVAS.

Retorillo, Junio 915.

CRONIQUEANDO

A. D. Pascual P. Rioja, sorianense de corazón, con el alma gran carino, sup. con.

La noche es clara. Noche de estrellas titilantes y luna reidora; noche serena y plácida llena de misterios y encantos.

En el silencio de la noche, solo interrumpido por el lejano ulular de algún perro ó por el chirriante graznar de algún buho, tiene Soria un dulce encanto; un encanto lleno de leyendas y recuerdos; un encanto que pone en el oído suspiros de doncella y tomances de galán; encanto que pone ante los ojos el culebrar rápido de dos espadas que se cruzan; que trae á la mente todo un mundo de galanterías, de damas, de hidalgos, de celestinas y truhanes; todo lo que fué, lo que huyó, lo que se llevó el tiempo en su constante acarreo.

Bajo el veir blanco de la luna, al tilileo cabrilleante de las estrellas son bellos los vetustos casones señoriales, sobre cuyos portones enarcados tienen el moño del tiempo los escudos y blasones de cien linajes hidalgos; son bellas sus torres monacales que se pierden en la sombra y en torno á las cuales revuelan torpes los murciélagos; son bellas sus callejas sordidas por las que los galgos garrilargos pasean cabizbajos y enfoscado el rabo entre las piernas.

El farol de algún sereno luce en las sombras, con lucir fosfórico y temblante; un vientequito suave recorre las callejas murmurando consejos de brujas; portea gravemente alguna ventana y tras los cristales de algún balcón se ve luz; luz á cuyo reflejo canta un poeta sus penas, ó escribe una novia quereres.

Soria duerme.

Y pensando y soñando, hemos recorrido en las altas horas de la noche, Heliodoro Jiménez y yo, las callejas solitarias de la vieja ciudad dormida.

Heliodoro, — que en las columnas de *Noticiero de Soria*, os servirá la pimienta de sus crónicas y que, dicho sea de paso, es un joven muy estudioso, un tanto excéntrico y un mucho incomprendido; á quien se llama loco, calificativo que él admite con gozo, puesto que, como él dice, el vulgo llama loco á quien se aparta de él; cuando á mi me llaman loco, señal que estoy fuera del vulgo.

Perdonad la digresión. ¡Bamos á decir que Heliodoro hablaba. Hablaba y tan pronto decía Kant, como Wagner; tan pronto hablaba de Aristóteles como de Boticelli; dejaba á Annunzio para cojer á Benavente. Yo, á decir verdad, — y perdonéme mi buen Jimenez, siquiera sea en gracia á mi sinceridad, — no he prestado gran atención á su perorata. Mi mente revolvia los problemas que afectan á la ciudad vieja, á este pueblo olvidado en un rincón de la madre Castilla; pueblo noble y heroico que tiene toda la desoladora tristeza de las

pardas llanuras castellanas y todo el frío de sus montañas blanqueadas de nieve...

Al romper el silencio no he sabido decir otra cosa:

—¡Soria duermel!

—Pero lo triste no es que á estas horas duerma,—dice Heliodoro;— duerme también de día, cuando el sol brilla en el cielo y besa á la tierra con besos amorosos; con besos rojos que llevan en sus rayos vida, amor... Duerme cuando el sol baña en oro la llanura y brota la dorada espiga; cuando el sol abrasa y derrite la nieve de la sierra, sin lograr que se derrita el hielo de las almas...

Al llegar á mi casa me he asomado al balcón. Ni estrellas que tiemblan, ni luna que ríe.

Las nieblas se van, huyen. Hay cánticos de aves y clarines de gallos. En el oriente hay un resplandor rojizo que avanza despertando á la tierra dormida. El día nace; la tierra despierta.

¡Soria!, ¡Soria!, —he murmurado llevando mi vista al pueblo dormido. —¿Tu no despiertas? Si llega la luz, ¿por qué duermes?

VIRGILIO SORIA.

CÁCERES, VIEJO

Aunque parece firme la resolución de aquel Ayuntamiento de proceder al derribo de la muralla, allá van cuatro renglones para el prestigioso cacereño señor Sánchez de la Rosa, y otros renglones más que reflejan mi opinión.

Dios libre á nuestra querida Cáceres antigua de tales asesinatos de la viviente historia; yo entiendo que ante estos asaltos, Cáceres entero debía ponerse en sus murallas á defenderlas, como las mesnadas santiaguistas ante las sarracenas armas, pues es más de temer la modernista y loca palanqueta que los rendimientos de la guerra, porque una plaza vencida puede volverse á tomar; pero el histórico pergamino que se quema, la enmohecida arma que se funde y la secular torre que se pulveriza y avienta, ¡ah!, eso es finiquito sin resurrección.

A esa defensa de la historia, de la joya que resulta nuestro legionario Cáceres, obedecan los cuatro renglones que envío, mas si fueran precisos cuatrocientos mil, aquí estoy yo, modesto, muy modesto; pero agradecido, agradecidísimo á nuestro Cáceres, á quien tanto honor debo y á quien tanto cariño profeso.

Forman páginas en mi historia recordativa las plácidas horas que bien de día ó en la noche pasé recorriendo aquellas calles tortuosas y los lindos rincones, donde contemplaba legendarias mansiones, aplaudiendo en mi fuero interior el sabio gusto de aquellos proletarios que guardaban incólume el aspecto medioeval de sus propiedades; de ese Ayuntamiento no guardo más, como recuerdo malo, que uno solo, que fué cuando dispuso recoger en línea algunas de las salientes y vetustas rejas; falta el papel y el tema es para un libro.

No juzguéis, cacereños, estos renglones como eco de sentido poeta ó del romántico pensar de un soñador; si á su lectura le aplicáis una serena meditación con imparcial estudio, seguramente ha de agradaros el afectuoso consejo, el extremo cariño y el santo amor á la patria que tan dulcemente reflejan.

Tenéis la fortuna de poseer la única población medioeval que existe en España, y puede asegurarse que tan completa, ni en el mundo entero; morunas, tortuosas y desniveladas calles, que forman vistosos edificios acusadores de luegros siglos; ostentan las macizas construcciones, hondos y claros vestigios del románico paso; de la arabesca estancia y del católico dominio; sucedense las torres y barbacanas, los cubos y blasones, y rompen el espacio altas cruces, vencedoras de las musulmanas mezquitas.

En la entrañas del suelo existen inagotables cisternas, que apagaron la sed de legendarios sitiados, de esclavos y señores, de agobiadas muchedumbres y de fieros y nobles vendedores.

Este encantador conjunto encierrase en el anillo que, de amurallada forma alzaron los devotos de Ceres, reformaron los hijos de Mahoma y completaron los santiaguistas mesnadas.

Esas hermosas riquezas, que forman brillante página en la vieja historia, y tan ricas como desconocidas, están llamadas en la mañana á que le rindan el debido culto propio y extraños.

La caprichosa joya del lejano ayer, seguramente ocupará un puesto en el mercado del turismo, y aquella parte del Cáceres que anhela la moderna vida, dejando á un lado leyendas y añoranzas, seguramente podrá gozar de prácticos y productivos privilegios, al igual que la morisca Sevilla con sus zambras y procesiones, y entonces, vencedores todos, disfrutará los unos del material beneficio y los otros del triunfo del pasado, sumándose entusiastamente modernistas, postas y linajudos, orgullosos con su antigua ciudad.

Si al Cáceres moderno precisase el hacer verdaderos sacrificios para el sostén de tan hermoso monumento, seguramente aparecería en primer lugar la celosa Corporación del pueblo, á quien no faltarían grandes aplausos, si para conservar el más pequeño trozo del ayer, tuviera que invertir hasta los sillares de su casa de hoy, porque, lo moderno, tiene un pequeño valor al sustituirlo fácilmente, así como la historia ciudad, la que deba envanecer á Extremadura y á España como la sin rival del mundo, ¡ah! á ese, no bastan los millones, porque, con su propio valor producirá en su día valores materiales, y á más, ensanchará nuestro orgullo, mostrando su hermosura real é incopiable, tanto por la fuerza de los siglos que representa, como por los trozos que de su historia tan gallardamente muestra ante el mundo culto.

ENRIQUE POLÓ DE LARA

Casino de Numancia

Conferencia. Cortesmente invitados por D. Rafael Robles, presidente del aristocrático casino, tuvimos el gusto de asistir el jueves último, á la conferencia desarrollada por don César Luis de Montalbán, y la cual conferencia llevaba por título: *Civilizaciones americanas e impresiones de mis viajes*. Cuando el Sr. Montalbán se presentó al público, éste le recibió con una salva de aplausos. El conferenciante empezó su peroración dedicando un cariñoso saludo á los asistentes y muy especial á las damas sorianas, hermanas de sus hermanas y herederas de las más grandes glorias de Castilla. Yo soy yo. Así se presenta el Sr. Montalbán, y acto seguido nos dijo como nació en él el deseo de viajar, de ver mundo; nos dijo como en el año 1904 empezó sus excursiones, llevando por todo capital una perra gorda. El hecho de haber recorrido Europa, Asia, las Américas etc. hace que el conferenciante se crea un centenario cuando solo cuenta 36 años de edad. Habla de la civilización de los guanches, tontecas, incas etc.; de su cerámica, de sus lenguas, arquitectura, costumbres, y al compararla con las civilizaciones europeas, egipcias y de otros pueblos, hace interesantes observaciones que ponen de manifiesto la cultura de aquellos pueblos á los que nosotros hemos llamado más de una vez salvajes. Al terminar la primera parte de su conferencia el Sr. Montalbán fué muy aplaudido. La segunda parte versó sobre impresiones de sus viajes. Tuvo párrafos, verdaderamente hermosos, al describir aquellas tierras americanas; los inmensos Andes; las soberbias cataratas que se arrojan al abismo desde alturas imponentes; la vegetación espléndida y salvaje de las hermosas tierras que descubriera Colón. Nos habló de la emoción por el experimentada cuando se hallaba en altísimo pico Galera, contemplando la inmensidad de los Océanos, Pacífico y Atlántico, las repúblicas centrales, los guayanas. Habló de Pizarro, el gran Pizarro, de nuestra raza, de nuestra patria, de nuestras glorias pasadas y terminó su discurso bogando por que esta España nuestra, vuelva á sus tiempos de esplendor y gloria, porque esta España querida sea la primera en industrias, ciencias y artes. Una salva de aplausos premió la labor del Sr. Montalbán, el cual fué muy felicitado. Restanos decir, para dar fin á estas notas, que la conferencia desarrollada por el Sr. Montalbán, fué una serie de datos interesantes que pusieron de manifiesto un espíritu observador y su no poca cultura. Con palabra fácil y correcta hizo un estudio interesante de las civilizaciones americanas y asentó, de un modo categórico y rotundo, afirmaciones que, de ser ciertas, significarían un gran paso en la historia y en las ciencias. Recibida la conferencia nuestra más sincera felicitación. El sábado último y ante un público más numeroso que el que llenó el jueves el salón, desarrolló el Sr. Montalbán su segunda conferencia acerca de la importancia de las exploraciones de la raza ibérica en el mundo científico y anécdotas de viajes, etc. El conferenciante trató con la elocuencia que la noche anterior de asuntos relativos á la civilización americana y de hechos históricos que ensalzan el sagrado nombre de España. La parte anecdótica de su discurso fué interesante; pues dijo, entre otros sucesos, que estando entre unos salvajes le convidaron á comer y el menú que se servía era un *ciudadano á la parilla*. También nos refirió que estuvo sentenciado á muerte y que se pudo evadir de la prisión. El Sr. Montalbán recibió muchos aplausos. V. S.

LIBRO NUEVO

De mi iniciación política y literaria, por Juan Aragón y Martínez. Precio: 3 pesetas. De venta en la librería SANTA TERESA, Canasijas, 30.

El estratégico

Burgos-Soria-Calatayud. Ya se habrá reunido en Madrid la Comisión permanente interprovincial constituida para la defensa y gestión de ese importante ferrocarril.

El asunto principal á tratar es la rescisión del contrato que las provincias de Burgos, Soria y Zaragoza, otorgaron en privilegio al señor Sons.

Por la Diputación de Soria ha ido su presidente D. Eusebio Cacho, y por el Ayuntamiento de la capital el primer teniente alcalde D. Mariano Vicén y el secretario de la Corporación, D. Félix Sánchez-Morales.

En cuanto conozcamos los acuerdos tomados daremos noticia de ellos á nuestros lectores, y les pondremos el comentario que á nuestro juicio merezcan.

NOTAS RAPIDAS EL DIA DE AYER

Aunque la Comisión provincial ha aplazado, por razones muy atendibles la gira á los pinares de Matamala de los asilados del Hospicio, la compañía del ferrocarril Torralba-Soria, organizó con muy buen acuerdo un tren de recreo á los supradichos pinares para quienes habían hecho el propósito de acompañar á los asilados y con el mismo programa anunciados.

Los excursionistas, que rebasaron la cifra de 960 oyeron misa en Tardelcuende, y la llegada á Matamala se verificó con toda felicidad. Ya en los pinares, todos ellos se dedicaron á la consumación de sus respectivas meriendas y después se entregaron á la más franca y fraterna expansión. Bajo la fronda del Pinar y al impulso de las notas alegres de un piano de manubrio, el elemento joven y aún el relativamente maduro, demostraron sus respectivas habilidades coreográficas. Nuestras bellas lucieron sus encantos sobre la fresca yerba y las emanaciones suaves de la resina les dieron una nota de color sano y puro.

La gira de ayer

Disposición sentida.

No se supo nada hasta el sábado, y aquella disposición adoptada por la Comisión provincial nos la podíamos explicar de manera alguna.

Cuando en el escaparato de la librería de los Sres. Las Heras y Hnos. vimos aquel aviso que decía: el tren especial llamado de la *Fiesta de Caridad*, se celebrará con el mismo itinerario, pero con el nombre de *Tren de Recreo* sin asistancia de los *Asilados del Hospicio*, nos preguntamos un tanto confundidos:

—¿Por qué? Inmediatamente nos dirigimos al Hospicio de Soria donde preguntamos el por qué de aquella disposición.

La misma pregunta hicimos á los Sres. Izquierdo (D. Dionisio), Iniguez (D. Mariano) é Iglesias (D. Joaquin), y tanto la dignísima Madre Rectora, como los citados señores, —á cuya bondad les estaremos siempre agradecidos,—nos manifestaron que aquella disposición era debida á que algunos de los asilados no podían asistir á la gira por no gozar de completa salud.

Para dar término á estas notas preliminares, haremos presente á nuestros lectores lo que á nosotros nos manifestó el simpático D. Dionisio Izquierdo.

Esto es, que cuando los asilados gocen de buena salud, se verificará otra gira con asistencia del elemento oficial y de los asilados del Hospicio.

Los excursionistas.

Aunque el acuerdo de la comisión Provincial hizo que gran número de personas dejaran de ir á los Pinares de Matamala, no por eso la fiesta de ayer resultó estupeficiente, sino muy al contrario, pues que el número de excursionistas de novecientos á mil pone de manifiesto que la excursión de ayer, resultó mucho más grandiosa que la verificada el pasado año. Desde las primeras horas de la mañana veíase gran animación en

El Sr. González de Gregorio, hidalgamente, abrió las puertas de su hermosa finca, y por sus huertas y jardines pulularon á placer los excursionistas. En su honor funcionó la fábrica de los productos derivados de la resina que dicho señor posee en Matamala.

La tormenta que en Soria nos destruyó la tarde, apenas si alcanzó á Matamala; más valió así.

Esa excursión tan agradable, podría ser repetida cada 15 días durante esta época de verano á los distintos pinares por donde atraviesa el ferrocarril y de ese modo se practicaría la vida del campo y nos resultaría un poco más amena. Es cosa de que lo piensen la compañía T-S y el vecindario de nuestra ciudad.

—Para los que tuvimos que quedarnos aquí, el día á más de tormentoso, fué un poco zozco. Nos faltaba el *adorno* de muchas de nuestras mujeres que habían ido á Matamala.

—A las siete y media, el consabido cine, con unas películas muy bien presentadas por la empresa, pero tal vez demasiado trágicas.

Y por la noche nueva velada en *Unión Sorianas* que reseñamos en otro lugar.

las calles de Soria y á medida que se acercaba la hora de la partida se veían grandes grupos que llenaban los andenes de la estación y sus alrededores.

En marcha.

El aspecto que ofrecía el tren á la hora de la partida no podía ser más hermoso. Veíanse los 18 vagones que formaban fila interminable repletos de excursionistas que relan alborozados, dispuestos á pasar un gran día.

Las mujeres, las bellas y simpáticas mugeres de Soria, que adonde van llevan alegría y belleza, asomábanse á las ventanillas de los vagones y componían un cuadro hermoso de juventud y vida.

Cuando el pitido agudo de la máquina anunció la partida, un griterío ensordecedor llenó la estación, abarrotada de gente.

Hubo despedidas cariñosas, vivas, aclamaciones, y entre el humo azul de la máquina y bajo los rayos de un sol rojo, que todo lo llenaban de alegría y de luz, partió el tren magestuoso y triunfal, en cuyas ventanillas se veían sombrillas multicolores, abanicos en cuyos varillajes se quebraban los rayos del sol y pañuelos que flotaban en el aire como banderitas blancas sostenidas en astas de marfil.

El tren se deslizaba suavemente sobre los raíles: gruñía la máquina arrojando humo y fuego; de los vagones salían risas y cánticos; como si fuese la alegría que no cabiendo dentro saliese hacia fuera, hacia aquellos terrenos tristes que quedaban atrás y en los que algún labriego que trabajaba dejaba su tarea para levantar en alto sus manos callosas y decirnos adiós... ¡Navalcaballo! ¡Quintana Redonda!

El tren se detiene en estos puntos un momento y continúa su marcha triunfal y alegre hacia Tardelcuende!

Aquí hay dos horas de descanso. Los excursionistas abandonan los vagones y se dirigen al pueblo en cuya iglesia oyen misa y escuchan una hermosa plática.

Pasado el tiempo dicho, la g...

NOTICIAS

Después de cerrar nuestra edición del jueves, nos hizo entrega D. Ramón Ferrer y Forés de 2 pesetas con destino a los gastos de la gira a Matamala por los asilados del hospicio, que hemos remitido a D. Dionisio Izquierdo en unión de las 2'50 de este periódico.

Enhorabuena.—Con la nota de sobresaliente, ha obtenido el título de profesora de piano, en el Conservatorio de Madrid, la bella señorita Carmen Ruiz, hija de don Higinio, querido amigo nuestro y diputado provincial por el distrito de Agreda.

Subastas.—Por la Dirección general de Obras públicas se ha señalado el día 14 del mes próximo, la subasta de adjudicación de las obras de ensanche del puente sobre río Duero en esta ciudad, bajo el tipo de pesetas 29.976'26 El plazo para la presentación de pliegos termina a la una de la tarde del día 9.

En las mismas condiciones y día está señalada la subasta para llevar a cabo las obras de ensanche del puente sobre el Duero en Garray, cuyo presupuesto de contrata es de 31.128'95 pesetas.

El estudioso joven D. Valentín Guisande, hijo de nuestro querido amigo el médico de la Beneficencia municipal D. Valentín, ha terminado con muy brillantes notas en el Instituto general y técnico de Burgos, el 5.º año del Bachillerato y parte del 6.º Reciba nuestra cariñosa enhorabuena.

Fiesta de la virtud y del trabajo.—En el número próximo contestará nuestro compañero José María Palacio, al artículo que relativo a la simpática fiesta, le dedican tan afectuosamente los compañeros que redactan Noticiero de Soria.

En Deza ha puesto fin a su vida Pascual Navarro, dependiente de D. Luis Esteras, y en Vellosillo, agregado a Yanguas, fué encontrado ahorcado, en la escalera de su casa, Vicente Pablo Peña, de 66 años y viudo.

Por la Dirección General de Prisiones se ha dispuesto que el recluso en la cárcel de esta capital Modesto Villar Aranda, sea conducido a la central de San Miguel de los Reyes (Valencia), para cumplir condena.

Le han sido robadas seis reses laneras al vecino de Esteras de Soria Cipriano Escalada. Los autores del hecho no han sido habidos.

Las tormentas.—Un fuerte pedrisco ha producido daños enormes en Cardeñón. El granizo alcanzó un espesor de varios centímetros.

Ha sido nombrado juez municipal propietario de Herreros, don Francisco Orden Martínez.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta, después de haber cursado con aprovechamiento el tercer año de la carrera de Derecho, a nuestro querido amigo y compañero D. Mariano Granados Aguirre.

Cazadores que huyen.—Sobre las cinco y media de la tarde del día 18, la benemérita de servicio en la carretera de Logroño oyó una detonación de escopeta, y dirigiéndose hacia donde aquella partió, vieron salir en precipitada fuga, de una paridera caída que existía frente al kilómetro 4, a dos indi-

viduos que no pudieron conocer y que se dejaron olvidada una escopeta, una perdiz muerta y un reclamo, con su caja.

Suponemos que esos señores cazadores no reclamarán los objetos.

D. Angel Casado Martínez, de Fuentesantos, ha sido denunciado por la guardia civil que le sorprendió conduciendo una escopeta y un reclamo, sin la autorización consiguiente.

Ha sido nombrado profesor especial interino de francés en las escuelas Normales de Maestros y Maestras de esta provincia nuestro querido amigo D. Francisco Vicón, Reciba cordial enhorabuena.

Se ha hecho cargo de la alcaldía de esta ciudad por ausencia de los señores alcalde y primer teniente alcalde, el segundo teniente D. José Giménez Benito.

La Federación agrícola de Castilla la Vieja ha nombrado vocal delegado de la misma en esta provincia al culto abogado D. Luis Posada. Enhorabuena.

Maestros ascendidos a 1.000 pesetas.—En las oposiciones verificadas recientemente en el Rectorado de Madrid, turno restringido, para cubrir plazas de 1.000 pesetas en el escalafón general del Magisterio, han obtenido honrosa calificación los siguientes maestros de esta provincia:

D. Anselmo Alpanseque Blanco, D. Juan Gallego, D. Gregorio García, D. Hermógenes Sanz Ucero, D. Jacinto Gómez y D. Nicolás de Pablo.

Y en las celebradas en el Rectorado de Zaragoza han obtenido idéntico ascenso, los también profesores de esta provincia.

D. Emilio Lacort, D. Lorenzo Arribas, D. Mariano Gálvez, D. Constantino Simón, D. Faustino Laverja, D. Salvino Ramos, D. Bernabé Ruiz, D. Martín Millán, D. Dionisio Gutiérrez, D. Ildefonso Mozas, D. Julio Martínez, D. Manuel P. Marín, D. Tomás Marín, D. Simón Antón, D. Prudencio García, D. Saturio Barrero, D. Esteban J. Alegre, D. Pablo Sanz, D. Eusebio B. de Miguel, D. Julián Sánchez y D. Alberto Martín.

Felicitemos a todos ellos y que el profesorado soriano siga obteniendo tan honrosos triunfos.

Revalidas de Bachiller.—Han terminado la carrera del Bachillerato con las calificaciones que se expresan, los señores siguientes:

Sección de Letras.—Sobresalientes: María Eusebia Alvaro, Epifanio Ridruejo, Ernestina González, Ramón las Heras, Gabriel Rubio, Rafael Santodomingo, José Sánchez-Maño y Félix Granados. Aprobados: Probo Ignacio Navarro, Julio Martín, Alfredo Robles, Telesforo Martín Tovar, Feliciano Gómez Chico, M. Anselmo Plaza, José Sanz Martínez, Francisco Huet, Pedro Tudela, Brígido Chamero, Arturo Martín, Luis Perlado Calleja, Ricardo Tovar, Antonio J. Tovar, Antonio Cuevas y Rafael Carrillo.

Sección de Ciencias.—Sobresalientes: María Eusebia Alonso, Epifanio Ridruejo, Ernestina González y Ramón las Heras.

Aprobados: Probo Ignacio Navarro, Alfredo Robles, Telesforo Martín Tovar, M. Anselmo Plaza, José Sanz Martínez, Francisco Huet, Pedro Tudela, Brígido Chamero, Arturo Martín, Luis Perlado Calleja, Ricardo Tovar, Antonio J. Tovar, Gabriel Rubio, Antonio Cuevas, Rafael Santodomingo, José Sánchez-Maño y Félix Granados. Suspenso, 3.

Ha tomado posesión de su cargo el señor fiscal de esta Audiencia D. Pedro Rico.

En Buenos Aires ha dado a luz felizmente un niño la señora doña Amelia Iglesias de Calonge.

Y D. Pedro Jiménez, hermano político de D. Joaquín Iglesias, ha mejorado bastante de la enfermedad que padecía en Sevilla.

Felicitemos a las familias Iglesias y Roperó, Calonge por tan faustas noticias.

Vinjos.—Han llegado de Madrid a Almarza, D. Juan Pablo Herrero y familia; de Madrid a esta ciudad, D. Guillermo Herrero y don Enrique Rebollar y Sra.; de Córdoba D. Víctor Casado, Sra. e hijos y D. Joaquín de la Gandara y familia.

Han salido para Madrid la directora de la Normal de Maestras señorita D.ª Concepción Sánchez Madrigal y la familia del Sr. García Aliz.

Ayer subió al cielo el precioso niño de tres años de edad Antonito Rubio, hijo de nuestro particular y querido amigo D. Antonio.

A sus afligidos padres les testimoniemos nuestra condolencia por la desgracia que les aflige en estos momentos.

Los excedentes de cupo.

Han sido licenciados los excedentes de cupo que pertenecían al primer grupo de instrucción, y que fueron llamados a filas en Mayo.

Para las maniobras del próximo año, esos excedentes volverán a sus respectivos Cuerpos, permaneciendo los veinte días que las mismas han de durar.

Unión Soriana.—Anoche fuimos gratamente sorprendidos con una interesante velada artística organizada por la Directiva de esta culta Sociedad y con la cooperación de los aficionados al arte de Thalia.

Hubo "reprisse" del precioso drama "En la boca del lobo", a continuación se representó el juguete cómico "Fresa de Aranjuez" y el disparate cómico-lírico del maestro Chapí "Música clásica".

Las referidas obras fueron interpretadas maravillosamente por todos cuantos tomaron parte en la representación. Es de lamentar que el público no fuera tan numeroso como merecían los méritos de los artistas.

Agradecemos al Presidente de la Sociedad Sr. Cacho y demás señores de la Directiva la atenta invitación que para asistir a tal acto nos remitieron.

Continuamente nos lamentaríamos de la carestía de los impresos, si no existiera en Soria la imprenta de M. Reglero y Hnos.

Unión Soriana

Cuarteto LA PILARICA

Se advierte que para poder presenciar el espectáculo, es indispensable la adquisición en taquilla del vale correspondiente a cada sesión.

Y al objeto de evitar las molestias que pudiera originar la adquisición del papel en taquilla, queda abierto un abono por quince funciones (todas las sesiones) previo pago de pesetas siete que, desde luego, da derecho hasta hacer la consumación de la referida cantidad.

NOTA. Debido a los muchos gastos que origina este espectáculo, las consumaciones tendrán un sobrepeso de cinco céntimos.

El abastecedor, Urbano Cuerva. Imprenta de M. Reglero y Hnos.

uelve a los wagones. Vuelven la alegría, las risas, los cánticos. El tren silba y parte entre los primeros pinos del gran pinar hacia Matamala.

La hora del yantar.

Visita a la fábrica de resina de los Sres. González de Gregorio.—La tormenta.—En Quintana.

El pinar se extendía ante nuestros ojos inmenso y poético. Un aroma suave y penetrante perfumaba el ambiente y un aire puro se adentraba en nuestros pulmones.

Sobre el césped del pinar se veían los manteles blanquíssimos en torno a los cuales se sentaban los excursionistas puestos a dar trabajo a los incisivos, caninos y molares.

El vino corría; los brindis brotaban; rodaban los platos, se destacaban botellas con gran júbilo de los bebedores.

Cuando se terminó de comer, el elemento juvenil,—y algunos del elemento viejil,—se reunieron alrededor del pianillo y éste ayudó a hacer digestiones a los acordes de valeses, paso-dobles, habaneras, etcétera.

Aunque el cielo amenazaba, fueron muchos los que visitaron la hermosa fábrica de los Sres. González de Gregorio,—los cuales merecen mil aplausos por su efrecimiento,—pues en ella se puede admirar y aprender mucho.

Los señores encargados en la fábrica, corteses y amables en extremo con los visitantes, hicieron funcionar las máquinas novísimas y enseñaron todo cuanto se puede ver.

Volvemos a aplaudir a los señores González de Gregorio así como a los encargados de la fábrica.

Se aproxima la hora de tornar. Continúa la alegría. El buen humor ha subido unos cuantos grados debido al vino y al jaleo del baile.

Los wagones se van llenando poco a poco. Algunas pitimas recorren el tren cantando y bailando desafortadamente; otros hacen reír al público con sus charlas incongruentes.

Un silbido agudo y penetrante; los tardíos que saltan precipitadamente al tren y éste que arranca dejando en la estación a los vecinos de Matamala y pueblos limítrofes, los cuales prorrumpen en vivas y aclamaciones.

Cuando el tren se detiene en Quintana Redonda, llueve. Las nubes que cubren el cielo y nos privan de los rayos del sol parece que han tendido sobre las almas su manto de tristeza. Nadie sale del vagón. Se merienda en el tren. Cuando cesa de llover hay algunos que van a visitar el Parque de los Sres. González de Gregorio, pero la mayoría se queda en la estación.

Suenan alegres y juguetonas las notas del organillo. Ríe de nuevo el sol asomándose por entre los girones de las nubes desgarradas y la alegría vuelve, otra vez se ríe, se canta y se baila.

Y hasta que llega el momento de volver a Soria, en la estación de Quintana todo es alegría, contento, dicha.

La gente joven, como aprovechándose del tiempo, baila, baila sin cesar y ríe con reír de satisfacción.

Las mujeres están rojas, como amapolas, y el Amor tiende sus redes bajo los rayos de un sol que se va escondiendo tras las crestas de la sierra.

A Soria.—Final.

Puedo asegurar que pocas veces he visto tanta gente reunida en So-

ria como ayer en la estación a la hora de llegar el tren de recreo.

Desde más allá de los muelles se extendía una gruesa fila que llegaba hasta el extremo de los andenes.

Cuando la máquina entró en agujas y el tren se detuvo, un público numerosísimo vitoreaba exténtoreamente a los excursionistas las cuales contaban y comentaban alegremente los episodios de la excursión.

Para terminar estas notas escritas a vuela pluma, haremos presente a quienes deben recojer la idea, que siendo las excursiones verificadas el año pasado y ayer, dos triunfos para los organizadores y siendo como son recreativas y muy de gusto de un número como contingente dispuesto de engrandecerles con su presencia, creemos que sería un acierto organizar cada verano una serie de excursiones como las dos verificadas, las cuales como se ha visto resultan amenas y hermosas.

V. S.

SE OFRECE

joven de 14 años. Diríjase a D. Bonifacio Barrena, profesor de 1.ª enseñanza, Pi-quera de San Esteban.

Higiene Popular

por Don Roque de Mendiola y Salgado (Continuación).

Cuando ha sufrido esta operación se presenta rugoso, poco oleoso, se enmohece fácilmente, casi no tiene olor ni sabor y no exuda aceite cuando se clava en él la uña como lo hace el clavo no alterado.

AZAFRAN. Está sujeto a diversas falsificaciones que dan origen al azafrán mojado, al azafrán con aceite, al azafrán privado con materia colorante, al azafrán mezclado con cártamo, y al azafrán con pétalos de caléndula, con arena, con fibra de carne dada color y seca. El azafrán mojado se reconoce en que mancha los dedos y el papel, lo que no sucede con el azafrán que no se ha humedecido. El azafrán con aceite deja una mancha grasienta en el papel en que se envuelve, privado de su materia colorante tiene poco ó ningún olor, su color carece de la intensidad que le es propia, es rojo pálido, mate; uniforme en toda su masa, apenas tiñe la saliva de amarillo. El azafrán mezclado con cártamo se reconoce macerándole en agua, pues la forma del azafrán es la de un estigma trifido, y la del cártamo es una corola tubulosa; si está mezclado con pétalos de caléndula, se reconoce por los mismos medios, teniendo presente que dichos pétalos tienen la figura de láminas planas; cuando contiene arena basta para reconocerla echarle sobre un tamiz de cerda claro, por el que pasará la arena que se puede recoger en un papel.

Se vende a veces por polvo de azafrán una mezcla de yemas de huevos cocidos, cártamo, almendras y azafrán. Semejante polvo echado en agua no se conduce como el de azafrán puro.

El azafrán puede mezclarse con plomo, cuya falsificación se reconoce echando un poco de este azafrán en agua, el plomo, la arena y las sustancias análogas se irán al fondo de la vasija.

(Continuará).

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.
Canalejas, 66, tienda. Soria.

EL PORVENIR CASTELLANO

PUBLICIDAD

En 1.ª plana

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 »
Idem idem 12 0,20 »

En 2.ª ó 3.ª plana

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.
Idem idem 10 0'10 »
Idem idem 12 0'15 »

En 4.ª plana

Precios especiales.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias

A dos columnas, 6,50 pesetas.
A tres id. 9,50 »

CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos a ofrecer a todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo a los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que deseen un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende a la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que va sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

Diez cupones como el presente, dan derecho a una **Ampliación fotográfica** Regalo de «El Porvenir Castellano».

Inquilinato.
100 recibos talonarios
75 cént.

Imprenta de M. Reglero y Hnos.
Plaza de Aguirre, 2, Soria.

PEPTONA
ORTEGA
VINONIA



Es el mejor tónico y nutritivo para concalientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídase en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

Si no es usted suscriptor y desea recibir este periódico, llene este Boleín y remítalo.

El Porvenir Castellano.

D. _____ de _____
calle de _____ núm. _____ se suscribe por un _____ (semestre ó año) de _____ de 1911.
Firma del suscriptor.

ESTÓMAGO
DIGESTONICO

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de ESTÓMAGO y desarreglo intestinal es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

Venta, en las principales farmacias

Trabajos fotográficos José Luque Nestal

Placas, carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio
Talleres y oficinas:
Colegiata, 5, Madrid

Ampliaciones fotográficas inalterables.
Reproducciones
Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción a precios muy económicos.
Variado surtido en esquelas de fantasía. Las tenemos también, de clase muy buena, a CINCO PESETAS el ciento.
Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y corrientes. Se imprimen con la fotografía del finado.—Plaza de Aguirre, 2.

GRANDES HOTELES Y BALNEARIOS
TERMAS MATHEU Y SAN FERMÍN
ALHAMA DE ARAGÓN

Aguas curativas del reumatismo en todas sus formas, gota, artritis, neuralgias, neurastenia, histerismo, insomnios, enfermedades nerviosas, predisposición catarral, traumatismo, etc.
Gran cascada termo-medicinal, única en el mundo, y poderosa cámara de inhalación e impregnación radioactiva, eficaz para todas las enfermedades del aparato respiratorio, por rebeldes que sean.
Hoteles de primer orden, restaurados lujosamente, con gran confort, mobiliario nuevo, ascensores para los pisos y galerías de baños, calefacción, habitaciones amplias e higiénicas. Pensiones al alcance de todas las fortunas. Deliciosos paseos, frondosos parques, pintorescos y floridos jardines, gran lago navegable por ferrocarril. Estación en la misma propiedad, a cuatro horas y media de Madrid. Residencia al lado de las bañetas y veraneantes, a cuatro horas y media de Madrid por ferrocarril. Estación en la misma propiedad. Clima seco y sano. Excursiones al celebre Monasterio de Piedra. Pensión desde 6 pesetas.
Para detalles, dirigirse al propietario, D. Ramón Pallares y Prats, en Madrid, Bolsa, 2 (antiguo edificio de la Bolsa), ó a la Administración de las Termas Matheu, Alhama de Aragón.

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.
Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEÑILLA
Canalejas, 9.

Consulta clínico-médica quirúrgica operatoria
Liedo. M. Hernando de la Cruz.

externo, de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones a domicilio.—Gratis a los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.
SAN LEONARDO (Soria)
En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.



Administración:
No se publicará ningún comunicado, gaceta, ó anuncio, sin abonar antes su importe.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA.

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina 6.
CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.
SEGUROS contra incendios. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
SEGUROS sobre la vida. SEGUROS contra incendio (incendio y cosecha).
SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de paquetes postales.
SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.
Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.
REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.
(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).
Subdirector en Soria: **D. José María Palacio, Ferial, núm 6.**

Balneario de Liérganes

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarros crónicos de la nariz, bronquios y pulmón, evitan las predisposiciones a contraerlos y la tisis.
Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

Pescados frescos.

Los mejores, los preferidos por las personas de buen gusto se le facilitarán en

La Coruñesa,
Canalejas, 53, (esquina a los soportales)
SORIA

Esta tienda está en perfectas condiciones de higiene y salubridad.—El fresco, remitido por la gran casa de Madrid La Coruñesa, procede de los mejores puertos de España. Se admiten encargos para bodas, bautizos, y fondas.

La Aragonesa.

Frutería de Gonzalo Irigoyen.-SORIA

Maiqués del Vadillo, núm. 1.
Pongo en conocimiento del público que ha quedado instalada una tienda de frutas de todas clases, de Aragón, Valencia y Murcia y que se venderán a precios económicos.

IMPRESOS

Los más económicos, puede adquirirlos en la imprenta de M. Reglero y Hermanos. Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.—Esquelas mortuorias y recordatorios.—En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo. Ayuntamiento de Soria. Etiquetas a varias tintas. Se imprimen recordatorios con la fotografía del finado.